

## LA POLITESSE HIER ET AUJOURD'HUI



*E Courrier de Genève* devient décidément un oracle de la sagesse. Lisez un de ses derniers articles :

Les temps sont bien changés ! Autrefois, on tenait à être et surtout à paraître poli ; aujourd'hui, c'est le contraire : ainsi le veut la mode !

Sauf quelques vieux, bons tout au plus à mettre au musée, sauf de rares spécimens de courtoisie parmi les jeunes, tout est à l'impertinence calculée.

Ne demandez pas d'écouter les gens âgés avec une certaine déférence et sans trop laisser voir l'ennui : non ! le rôle des gens âgés, c'est d'être interdits à tout propos, c'est d'avoir la parole coupée sans cesse, c'est de suivre comme ils peuvent une conversation à bâtons rompus, avec sujets changés à chaque pas, sans transitions...

Que voulez-vous, ces esprits primesautiers sont si vifs et si originaux !

Vis-à-vis des femmes, c'est la même chose, avec une nuance de sans-gêne, que l'on prend pour une élégante aisance.

Dire d'un homme qu'il est poli, semblait à nos pères un compliment déplacé : tous étaient censés l'être.

Maintenant, les gens *chics* sont ceux qui en prennent le plus à leur aise ! Ils ont gratté le charment vernis du caractère national, pour lui substituer une grosse mise en couleur égoïste, familière et souvent très peu spirituelle : ils ne savent pas causer.

Quand la femme, dans le monde, dans la famille, sait se faire respecter, le monde et la famille deviennent forcément respectables.

La femme respectée fait la *police* de la maison : elle sait détourner les conversations au moment opportun ; devant elle, les théories douteuses ne se produisent pas ; les petits jeunes gens, prêts à s'émanciper en paroles, observent un silence prudent la chronique scandaleuse est abandonnée.

Nous avons connu de ces modèles de bon ton, à des degrés très divers de l'échelle sociale. Que de semblables femmes peuvent faire de bien !...